

P. O.

Arturo Zamora



EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS
DIRECTOR JAIME COLLADO
Redacción y Administración: — Miguel Marzal, 16
Teléfono número 49-A

AÑO VII

Sueca 28 de Marzo de 1931

NÚM. 405



Rogad a Dios en caridad por el alma del señor

Don EMILIO CHAQUÉS FECÉ MÉDICO DE SUECA

Que falleció en esta Ciudad el día 25 de Marzo de 1931
A LOS 36 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Su desconsolada viuda doña Julia García Viel; hijos: Julita y Emilio; padres: don Vicente Chaqués y doña Encarnación Fecé; Hermanas: doña Encarnación y doña Josefa; padres políticos: don Ramón y doña Julia; hermanos políticos: don Ramón, don Francisco, don Vicente, doña Isabel, don José Pavía y don Daniel; primos y demás parientes comunican tan sensible pérdida y ruegan una oración por el alma del finado.

(Cuento)

Un Bolchevique

Tenía un perro feo y con el rabo cortado. Y tenía un gato gris y roñoso que arañaba los muebles. El perro se llamaba «Moscú». Y el gato «Lenín». El hombre se llamaba Blas García.

Un día, el hombre del perro y el gato habló de amor libre a una mujer bastante hermosa que no servía para ser casada. Sin embargo, el hombre bolchevique se casó con ella. El mismo día recibió una carta. Y en la carta esta copla:

«Hombre que vá al matrimonio,
a más de mujer para él
posee mujer para otros»

Blas García tuvo tres hijas y un hijo. Las hijas le salieron libérrimas y sin aficiones a las «cosas» de Rusia. Eran bonitas, bien formadas, desenvueltas, ágiles para el amor... El las quiso hacer estudiar, y ellas le contestaron:

¿Para qué Papá? No te molestes con nosotras. Pi-

tigrilli ha dicho que una mujer con un buen par de piernas se puede permitir el lujo de ser analfabeta.

El hijo le salió «niño guapo». —Mira, Papá -le decía- yo soy eclético. ¡Trabajar yo! ¿Pero tú te figuras que yo me chupo el dedo? La vida es una vez ¿A mí qué me importa la verdad roja de unos hombres revolucionarios? ¡Creer en Rusia! Lee a Maquiavelo, Papá. Lee a Maquiavelo. Fué el único gran hombre que ha habido en el mundo.

La mujer se fué a estudiar topografía comparada con un viajante catalán

Las hijas debutaron como bailarinas rusas en un teatro exótico.

El hijo se dedicó a «saber vivir»

El padre va pidiendo limosna, rota la voluntad, medio loco. ¡Es un bolchevique!

Nota del autor. — El perro y el gato no han sufrido ninguna desgracia. Viven en un entresuelo con calefacción central y cuarto de baño. Los protege una vieja cocot aficionada al «snob» ético. El perro y el gato han cambiado de nombre. El perro se llama ahora «Byrón». El gato «Caifás».

Lucio B. JAIME

EN BUSCA DE LA VERDAD

De la ciudad de la inocencia, que es una ciudad de eterno amanecer.

CUENTO INGENUO

Por un ancho camino, á trechos florido y á trechos por oriente y árido, marcha un joven casi imberbe.

Su cuerpo desnudo es un plasmio de línea; sus ojos azules tienen luz de amanecer, y en su frente el aire levanta la lengua maraña de su pelo rubio, que tiene el dorado de las mieses.

Huyó de la ciudad donde habitaban los suyos, porque un día sus ojos se cerraron y vieron en sueños como surgía ante él una ciudad desconocida en cuyo cielo brillaba una luz fuerte, una luz quemadora que describía ante sus ojos bellos aspectos de la vida, que sus habitantes gozaban porque tenían el privilegio de conocer la verdad.

Al despertar sintió el dolor de desamor por sus hermanos, y en su alma prendió el mal su primer estigma, y su imaginación, deslumbrada por aquella luz fulgurante, le hizo alejarse de la ciudad de la Inocencia y abandonar a los suyos para emprender la marcha por el camino que empezaba, donde terminaba el pueblo, y con la audacia de su vana curiosidad, penetró en aquella senda, que era el camino de la Vida envuelto en las sombras de la Duda.

Una noche muy larga, una noche sin horas, que él no tenía noción del tiempo, pues venía de la ciudad del amanecer eterno, llevaba andando, y al fin llegó á un sitio del camino que formaba como una plazoleta; allí empezaban muchas veredas que conducían a lugares desconocidos, y el joven vaciló un momento, pues todas tenían al final el reflejo de una luz.

En la senda más larga sus ojos creyeron descubrir la gran ciudad de la Luz que brillaba como un fuego.

— Aquella debe ser — se dijo el joven, y de nuevo reanudó su marcha por el camino adelante, y sus brazos fueron apartando las ramas de los árboles, y sus pies hurtaron los guijarros del camino, que poco a poco sus ojos, a la lejana luz de la ciudad, iban descubriendo.

Su alma gozaba la belleza de la senda que, al par que por ella avanzaba; eran cada vez más hermosas sus frondas, más olorosas sus flores, y el camino se cubría de hierba, que era en sus pes como caricia de sedas.

Siguió andando, y la luz intensa que crecía casi quemaba sus ojos; pero su alma, deslumbrada, impulsaba a su cuerpo hacia la luz quemadora como una mariposa hacia la llama...

Cerca ya de la ciudad, el camino se hundía en un pequeño bosque, y allí, la vereda semejaba como un túnel de hojas y flores que esparcían sus aromas por el aire en fiesta de perfumes. Y la luz fuerte que quemaba afuera, allí era tenue caricia que halagaba los sentidos con el encanto de sus penumbras azules como cristales de lagos. Y el joven sintió en su cuerpo surgir el deseo, y en su imaginación, que despertaba, iniciábase el amor, que es ansia de goce.

Las flores le hablaban de caricias enervantes, y le ofrendaban sus carnosos pétalos, incitándole el beso; y las esencias que embalsamaban el aire, adormecían sus nervios con laxitudes ardientes y voluptuosas.

Su alma, pura de malicias, resistió el encanto de la gruta del Amor, y siguió andando. Buscaba la Luz.

Al salir de la fronda volvió el intenso fulgor a iluminar la senda, y otra vez sus ojos sintieron su caricia de fuego; y andando, andando, lejos ya de la gruta, halló a un viejo sentado al borde del camino.

Paróse el mancebo, sorprendido de la decrepitud de aquel hombre, y le dijo:

— ¿De qué lejano país vienes que has gastado la vida en el camino? ¿Eres acaso el hombre más eterno? El viejo le miró sonriendo, y le dijo:

— Vengo de la ciudad a que te diriges, y he vivido más que tú un día.

El joven volvió a preguntar curioso:

— ¿Qué tiempo es un día para consumir la vida?

El viejo, con triste voz, repuso:

— El suficiente para ver el dolor y la muerte, que es la eternidad. Y aún sobran horas de ese día. Mas, ¿de dónde vienes tú que no lo sabes?

El joven empezó el relato, diciendo:

— Vengo de un país muy lejano, que está más allá de las sombras de este camino; vengo de una ciudad en que la luz es blanca y no tiene calor, es una luz que siempre nace. Un día tuve un sueño, y vi en él otras ciudades distintas de la mía, y otros hombres que hablaban un bello lenguaje que yo apenas entendía; pero oí como cantaban alegres al amor y a la verdad, y decían que éste era el misterio de la vida. Y al despertar de mi sueño hui de entre los mios, para buscar esa ciudad que posee la verdad y el amor.

El viejo sonrió irónico, y la burla de su boca era gesto de dolor.

— Ya veo que es de la ciudad de la Inocencia, de donde vienes; pero tu sueño ingenuo te ha extraviado en el camino de la vida, y a donde te diriges no hallarás el amor y la verdad; solo encontrarás la lucha, el dolor y la muerte, pues ni en esa ciudad ni en ninguna encontrarás lo que buscas.

El joven preguntó dolorido:

— ¿Tú que tanto has vivido, tampoco la conoces?

El viejo siguió hablando:

— En la eternidad del tiempo nuestra vida es un segundo, y en tan breve espacio poca ciencia se puede adquirir. Tú vienes de la ciudad en que la luz nace eternamente. Los de esa otra ciudad luchan en la luz fuerte, en la luz que deslumbraba y confunde, y agosta el espíritu y curte la piel. Yo vengo de esa ciudad, y soy el vencido, el ocaso, la duda.

Este símbolo es toda mi ciencia, y como ves, mi ciencia no es más que de dolor.

* * *

El joven se sentó junto al viejo, y un sufrimiento que él no conocía, fué entrando en su cuerpo y le llegó al alma, y al pasar por sus ojos, cayeron como un rocío dorado las primeras lágrimas de la desilusión.

El viejo, con sonrisa triste, añadió:

— Nada puedo ya enseñarte; esas lágrimas son tu iniciación en la vida; tu curiosidad te ha llevado al dolor, y la primera desilusión ha desflorado tu alma. ¡Ahí tienes la ciudad; entra en ella y ve descubriendo el dolor de sus verdades, y cuando esté macerada tu alma, también habrás agostado la juventud de tu cuerpo y serás viejo y seguirás buscando la verdad... ¡Quizá entonces nos encontremos otra vez al borde del camino!

Y arrastrando la pesadumbre de su decrepitud, el viejo se alejó por la senda, y su corba figura se perdió entre las sombras, murmurando quedamente:

— ¡Un hombre más!

FERNANDO MOTA

LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Operación y graduación de la vista

LOS VIERNES DE 4 A 6

por los

Dres. Marín y Prior

Pi y Margall 8 pral.

SUECA

Las líneas

Desde puntos de mira distantes,
donde quiera la vida volvamos,
hallaremos millares de líneas
en contornos sensibles y claros.

Una línea es la luz que separa
de la senda del éter de los astros;
una línea separa los mares
que circundan el globo terráqueo.

Una línea divide las cumbres
y los montes del cielo azulado;
una línea es el humo que enturba
con su polvo sutil el espacio.

Una línea señala un camino;
una línea es el linde del campo;
una línea perfila los cuerpos;
una línea dá idea de un árbol.

Una línea es el curso del río;
una línea es el vuelo del pájaro;
una línea es la piedra en el aire;
una línea la onda en un lago.

Una línea es un valle, una aldea,
un jardín, una torre, un caballo;
la potencia del sol luminoso;
de los vientos el ritmo acordado.

Una línea es la sombra; otra línea
es el trueno; otra línea es el rayo;
es también otra línea la idea
que alimenta el espíritu humano.

De manera que todo á lo lejos
á través de la luz, por sus trazos,
en geométricas rectas ó curvas,
líneas son, como dejo probado.

LAMBERTO OLIVERT

Lloyd Sabaudó

AGENTES EN VALENCIA:

VIAJES MARSANS S. A.

Servicios Rápidos de Buques a Sud
y Norte América

Informará facilitando detalles
y demás datos en Sueca,

RUBEN SERRANO

CALLE BERNAT Y BALDOVÍ, 9

Nota interesantísima

Aunque las empresas ferroviarias han suprimido algunos rápidos, el Rápido de Sueca sigue funcionando con un éxito creciente y esto indudablemente es debido, al espacioso y confortable salón, situado en la Plaza de la Constitución y a los inmejorables servicios de café cerveza y licores. Y si quiere usted — amable lector — distraerse un rato deleitándose de buena música entre en El Rápido que la orquestina y la radio del salón le harán olvidar las preocupaciones y hasta la estibación de la peseta.

RAFAEL SALA

GARGANTA-NARIZ-OIDOS

Especialidad en operaciones de la garganta en los niños

Plaza del Mercado, 8 SUECA

VIERNES DE 10 A 1

Llano del Remedio, 10 VALENCIA

Junto a la Glorieta

Accidente automovilista

Resulta gravemente herido el Alcalde de Sueca.

El domingo a medianoche, después de presenciar la velada literaria celebrada en La Artística, el Sr. Alcalde de la Ciudad, D. Juan Serrano Pla, se dispuso marchar a la Capital en el taxi de Abelardo Vidal, acompañado de su amigo Pedro Benedito Meseguer.

El auto, en el término ya de Silla, cien pasos más allá del paso a nivel de la vía estrecha, fué a tropezar con una camioneta, que cargada de hierro, estaba parada en el lado derecho de la carretera. El choque fué violentísimo, pues quedó el taxi hecho cisco y la carrocería del camión desgajada por completo, y fué un verdadero milagro el que los viajeros salieran con vida, resultando el herido más grave el Sr. Serrano, con el fémur izquierdo roto en su parte media, a más de las erosiones y heridas leves producidas por los cristales en el rostro de los tres ocupantes del auto.

En un autobús de la Malvarrosa que pasó por el lugar del suceso, fueron transportados los heridos al Hospital Provincial, en donde fueron curados los señores Vidal y Benedito, que regresaron enseguida a Sueca, y quedando hospitalizado el señor Serrano Pla, a quien el doctor Olaso le hizo la radiografía y el doctor López Trigo le hizo una laboriosa y delicada cura, que espera el pronto restablecimiento de nuestro estimado amigo el joven Alcalde, el cual ha sido visitadísimo por numerosas amistades y por las primeras Autoridades de la capital, y distinguidas personalidades.

Innecesario nos parece en manifestar nuestro ferviente deseo de poder ver pronto completamente restablecido al Sr. Serrano Pla.

SE VENDE un escaparate con todos los cristales correspondientes y una estantería con cristales. Se darán muy baratos. Razón en esta administración.

El viernes de la semana próxima y en el acto del Santo Entierro, la Banda Municipal de esta ciudad entrenará el nuevo uniforme.

SE VENDE una máquina Singer, casi nueva y una industrial nueva a propósito para sastrer. Se darán baratas.

Razón en la administración de este periódico.

Sr. Inspector facultativo del Mercado de Abastos: hace días que se vende en dicha plaza y por las calles naranjas heladas, al precio de las de buena calidad. El vecindario de Sueca, espera que una revisión de su autoridad en el dorado fruto evite el abuso de los vendedores.

Si quiere V. vestir bien y elegante a
precios económicos, no deje de visitar
la casa de

VICENTE ROYO

Calle de los Molinos, 3
— SUECA —

Fallecimiento del Dr. Chaqués

En la tarde del miércoles último pasó a mejor vida el distinguido y afamado doctor en medicina don Emilio Chaqués Fecé.

A los 36 años de edad, en la plenitud de su vida, cuando todo lo sonreía, la terrible parca segó su preciosa existencia.

Rodeado del cariño de su bondadosa esposa y dos hijos de infantil edad, del amor de sus ancianos padres hermanos y demás familia, ha dejado un hueco en la misma muy difícil de llenar.

De brillante hoja escolar y académica entró en el ejercicio de su profesión con la noble ambición de consagrarse al remedio de los dolores humanos y desde el primer momento convirtió su carrera en verdadero sacerdocio, llegando a formar en poco tiempo numerosa y distinguida clientela que hoy llora la pérdida de tan excelente médico y consejero.

Al quedar vacante la plaza de médico forense por defunción del llorado doctor Fandos, le substituyó en tan difícil cargo el ahora difunto doctor Chaqués Fecé, en el cual tuvo innumerables ocasiones de demostrar sus vastos conocimientos científicos siendo todos sus informes modelos de ciencia médico-legal.

"EL ANUNCIADOR COMERCIAL" se adhiere de todo corazón a la gran manifestación de duelo que acompañó el cadáver al cementerio general y envía desde estas columnas su más sentido pésame y condolencia a la distinguida viuda doña Julia García y a sus afligidos padres don Vicente Chaqués y doña Encarnación Fecé y demás familia.

D. E. P. el alma del infortunado don Emilio Chaqués Fecé.

¡¡Cosecheros

de Naranjas!!

Las mejores materias orgánicas para obtener una buena y abundante cosecha de naranjas, las encontrarán en el almacén de abonos químicos y orgánicos de

ENRIQUE BENET

Gipsa y Estiércol de pescado. Super orgánico. Super de hueso. Pezuña, El Negrito y otros.

ALMACÉN Y DESPACHO:

Santa Isabel, 28

SUECA

HÉROES

—«Queréis matar mi hijo, miserables, si no entrego la plaza?
La plaza — que es del Rey — no os la entrego, pero tomad, para matarlo, un arma».
Con ademán altivo, aunque abatida de pesar el alma, desde los fuertes muros de Tarifa a la morisma infiel tiró su daga...

¡Y fué Guzmán, el héroe que honró la Historia de la invicta Pátria!

Tú quisiste, mujer, esclavizarme con el traidor imán de tus miradas, mas yo, desde la torre de mi orgullo, porque mates mi amor tiré mi daga.

¡Si comprendieran mi heroísmo inmenso! la Historia en letras de oro me nombrará!
JESÚS CARRILLO

MUEBLES

BENLLOCH

Ri y Margall, 38

Frente al teatro Ruzafa

FABRICA:

Camino Real de Madrid

Troste 3.º VALENCIA

Sucursales en Gandia,
Santa Cruz de Tenerife
y las Palmas

En el Boletín Oficial correspondiente al día 27 de Marzo del corriente año aparece inserta la siguiente CIRCULAR:

«Siendo muchos los industriales que apesar de las continuas advertencias de ésta Administración han dejado de cumplir con la obligación de presentar las declaraciones de Volumen de Ventas correspondientes al año 1930, se les requiere por última vez y en evitación de las multas en que reglamentariamente han incurrido para que los presenten hasta el día 31 del mse. actual; advirtiéndole que no solo las han de presentar los obligados a llevar el Libro de Ventas, sino también aquellos industriales individuales que llevan su contabilidad con arreglo al Código de Comercio»

Lo que se pone en conocimiento de los interesados para su exacto cumplimiento.

La Alcaldía

CONSULTORIO MÉDICO - QUIRÚRGICO
ALFREDO MARTI
 Ex-interno de la Facultad de Medicina

Medicina y Cirugía
 Piel, Vías Urinarias
 Venereo y Sífilis

Curación Radical de la Hernia (trencato)

Plaza del Mercado, 8 SUECA
 (Encima del Pasaje)

CONSULTA LOS VIERNES DE 10 A 12 30
 Especial solo para hombres: los jueves de 8 a 10 noche

CLINICA EN VALENCIA:
 Calle de Colón, 52

Pro - Amnistía

En Sueca, como en la mayoría de las poblaciones españolas, se celebró una grandiosa manifestación pública, organizada por las izquierdas, para solicitar del gobierno la libertad de los detenidos por móviles sociales y políticos.

Dicha manifestación se celebró el jueves al anochecer, partiendo de la muchadumbre desde el Paseo de la Estacion, y por la calle Sagasta, se dirigieron a la Plaza de la Constitución, en donde destacose una Comisión para entrar en la casa Consistorial y entregó al Sr. Alcalde accidental D. Cándido Ortells Serrano el escrito de petición.

La manifestación era grandiosa, de unas cinco mil personas, viendose entre ellas muchas mujeres. Llevaban las banderas Republicana y Socialista, el retrato del Capitan Galán y un letrero en donde se leía, *Amnistía*.

Hubo el mayor orden durante el acto, oyendose muchos vivos y aplausos.

El Sr. Montó fué el encargado de pronunciar unas breves palabra dando por terminada la manifestación y disolviendose la multitud acto seguido con plausible correcta actitud.

Alfredo Gayón Fos

S A S T R E

Necesita una oficiala chaquetera,
 una pantalonera y una aprendiz

Cande del Serrallo, 44-1.º
 (antes Uchana)

S U E C A

Velada en "La Artística"

El domingo se celebró la velada anunciada para el día San José, pronunciando brillantes charlas culturales los jóvenes periodistas de Semana Gráfica y El Mercantil Valenciano, Federico Miñana y Juan Estellés, los que fueron justamente aplaudidos por la distinguida concurrencia que llenaba el local, en donde realizaba la hermosura de las mujeres suecanas.

Previamente hizo la presentación de los oradores el joven Juan Granell.

D. Manuel Gutiérrez leyó unos inspirados versos, que fueron muy celebrados por el auditorio.

Dicho acto fué amenizado por la orquestina que dirige la esposa del señor Barceló, Director de la Banda Municipal.

Veladas de esta índole, quisieramos fueran mas frecuentes en dicha Sociedad, y sirvan nuestras líneas para estimular a la Junta Directiva, que así sea.

Se alquila o vende una casa con terrenos anexos a la misma, en la partida de la Raconada, (antigua casa de la Barca.)

Darán razón en la calle de Santo Domingo, núm. 54. Sueca

De política suecana

¿Qué pasa en las fuerzas políticas de la derecha y de la izquierda de esta ciudad que no se forman las respectivas candidaturas para concejales?

Según nuestras noticias ha entrado el fulanismo que impide cerrar definitivamente las candidaturas. *Soto vocce* se asegura que cada uno de los sectores políticos que integran ambas candidaturas, exige más de lo que le corresponde y esa es la causa de los disgustos profundos que salen al exterior: Difícil es la solución si se ha de conceder a los exigentes la mitad de lo que piden.

Lo que pasa no es ciertamente demostración de la tan cacareada renovación de moldes y procedimientos que anhela el pueblo suecano.

Veremos si el sábado de gloria será un verdadero RESURREXIT de la política de nuestra amada población, ya que al día siguiente se ha de hacer la proclamación oficial de candidatos.

MOVIMIENTO DE POBLACION

NACIMIENTOS

Amparo Matoses Viel. Fernando Garcia Simeón. Francisco Aguilar Corberá. Isabel Aguilar Corberá. José Villagrasa Alberola. M^a. Sales Salvador Bolufer.

MATRIMONIOS

Ninguno

DEFUNCIONES

Amador Martinez Llópis, 3 meses, Bronco neumonia. Emilio Chaqués Fecé, 36 años, Eudocarditis infecciosa. Andrés Benedito Cerrillo, 61 años, Pluresia purulenta.

IMP. MODERNA, MIGUEL MARZAL, 16--SUECA
 TELÉFONO 49-A



Cyanamida

19/20% DE NITROGENO Y 60% DE CAL

El mejor Abono Nitrogenado

PARA EL

A R R O Z

Para toda clase de informes dirigirse al **CENTRO DE INFORMACIÓN AGRICOLA DE LA CIANAMICA**. — Fernanflor, 4 MADRID, Apartado 180.
Delegado técnico en Valencia, *Maestro Gonzalvo*, 16

DE VENTA EN TODAS LAS CASAS IMPORTANTES DE ABONOS.

Banco Español de Crédito

Inscrito en la Comisaria Regia de la Banca
DOMICILIO SOCIAL MADRID

CAPITAL SOCIAL: 100.000.000 PTAS.

RESERVAS: . . 41.569.263'16

SUCURSAL DE SUECA

CUENTAS CORRIENTES

Abonamos los siguientes intereses:

A la vista.	2 1/2	por ciento anual
Consignaciones a vencimiento fijo		
A un mes.	3	" "
A tres meses.	3 1/2	" "
A seis meses.	4	" "
A un año.	4 1/2	" "

Caja de Ahorros

Intereses que se abonan: 4 1/2 %

ANUAL

Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se efectúan en el acto de su reclamación

100



LA

to

en las ho-
integros
amación

te
as
qu
pi
ch
pa
m
je
a
to
a
m
la
es
ni
du
ta
an
ca
el
qu
ti
es
da
cr
do